

experimenta, cuando las benéficas influencias de la atmósfera no concurren al penoso ejercicio y apetecido resultado de sus tareas.

Siendo tan universalmente sentida la necesidad de la acción del agua sobre la germinación, desarrollo y lozania de las plantas; existiendo en torno de nuestros países modelos tan bien combinados de riego, ¿cómo acontece que en las mas de nuestras comarcas se mira con indiferencia correr precipitadas hácia el mar las aguas de los rios sin exigirles un tributo, aquella indemnización que Dios pre-dispuso para mejorar la condicion del hombre como cultivador?

Efectivamente, escaso estímulo produjeron en las generaciones pasadas de nuestra Cataluña los regadíos de Valencia y del Rosellon; pues, no nos han legado obra alguna de riego en grande escala. Los que existen son de un interés limitado, comparativamente á las necesidades del país, y á la extension de terrenos que se hallan en situacion de poder ser beneficiados por este medio.

La provincia de Gerona, bajo este respecto, no presenta mejora notable, apesar de abundar de aguas corrientes y contener valles y vegas, y una preciosa llanada paralela al mar, cuyos rendimientos son reducidos y pudieran triplicarse, con el auxilio del riego.

En verdad, hasta nuestros dias, la frugalidad de las generaciones pasadas, el equilibrio de las necesidades de la poblacion con los réditos de las tierras en cultivo, la escasez de capitales en circulacion, la ausencia de toda idea de asociacion y, mas que todo, las trabas y monopolio ejercido por el régimen administrativo acerca el uso y aprovechamiento de las aguas, han sido suficientes causas para adormecer la opinion del país, y frustrar los proyectos que han podido concebir personas celosas, y las mismas autoridades para mejorar por este medio el bien estar de la clase agricola y la riqueza pública.

Hoy dia todos estos inconvenientes han desaparecido en gran parte. Otras leyes administrativas nos rigen; una es la opinion del país acerca el fomento de mejoras asi importantes; se hacen de mas á mas sentir las necesidades de una poblacion mas numerosa, y por fin las costumbres propenden á obtener mayores goces y comodidades.